



Escenarios emergentes y problemáticas persistentes: controversias y resistencias desde el Trabajo Social en la coyuntura actual

Primer Congreso Descentralizado

En esta oportunidad se propone descentralizar el Congreso en cinco regiones para favorecer la emergencia de problemáticas y miradas del Trabajo Social de todo el país, con una única relatoría que será sintetizada en Montevideo.

Fecha:

Se realizará entre mayo y agosto de 2025. Se realizarán jornadas de un día en cada lugar del interior y de dos días en Montevideo.

Lugar:

- Salto: mayo
- Melo: junio
- Maldonado: junio
- Colonia: julio
- Montevideo: agosto

Objetivos:

- Contribuir a la visibilización de la producción de conocimientos y práctica profesional del Trabajo Social
- Favorecer el encuentro intergeneracional y plural del colectivo profesional
- Promover la expresión colectiva del Trabajo Social uruguayo en torno a las problemáticas y desafíos actuales de la profesión.

Ejes:

En un escenario nacional y regional marcado por la profundización de las desigualdades, el debilitamiento de los procesos democráticos, el incremento y la naturalización de expresiones de misoginia, xenofobia, aporofobia, entre otras, no sólo es interpelado el lugar del Trabajo Social en el campo de las políticas públicas, sino además, los posicionamientos ético-políticos desde los cuales disputamos la defensa, reivindicación y promoción del ejercicio efectivo de los derechos humanos y sociales como fundamento propio de nuestro quehacer profesional. Posicionarnos desde un enfoque de derechos se torna pues, un imperativo ético que nos exige profundizar las miradas teórico-epistemológicas y las prácticas políticas que atraviesan y producen los espacios que habitamos y los procesos que generamos con quienes trabajamos cotidianamente.



La radicalización de las desigualdades sociales ha acentuado las contradicciones que atraviesan las democracias modernas, reconfigurando con ello el tratamiento de la cuestión social, así como el papel del Trabajo Social en su abordaje. El giro conservador en la conducción política del país sumado al contexto de pandemia que lo atraviesa desde 2020, deja al desnudo las miserias del modelo neoliberal del desarrollo capitalista que coloca en cada individuo la responsabilidad del éxito o fracaso en su vida, y retira al Estado de la producción y distribución del bienestar.

En este contexto, se torna impostergable repensar el significado e intencionalidad de nuestro quehacer en y desde la problematización de las necesidades humanas, los procesos de colectivización y las formas sociales de su satisfacción. De este modo, el cuestionamiento de las categorías mediante las cuales los y las profesionales de Trabajo Social buscamos comprender los fenómenos sociales, así como la interpretación de las normas, leyes y políticas desde las cuales intervenimos, resultan de suma relevancia a la hora de pensar y repensar nuestro campo de actuación.

La promoción de espacios de intercambio que fomenten los diálogos entre los distintos saberes académicos, estudiantiles, laborales y vivenciales resultan estratégicos para nuestro colectivo profesional.

En función de estos análisis y desafíos, los ejes de discusión darán cuenta de las resistencias y controversias que atraviesa el Trabajo Social frente a las emergencias y persistencias de las manifestaciones de la cuestión social.

1. Desafíos de la intervención profesional en la coyuntura actual

El presente eje tiene como cometido revisar el contexto actual del quehacer profesional, interpelando las condiciones estructurales, contextuales y laborales de la intervención en el campo de lo social. También busca dar cuenta de los procesos de desregulación de los marcos normativos del ejercicio profesional y su incidencia en el incesante proceso de desprofesionalización provocado por el Estado desde los actuales esquemas políticos-ideológicos y la automatización sistemática y silenciosa de la intervención. Los dilemas éticos son inherentes al quehacer profesional; pensarlos en y desde la coyuntura actual nos desafía a construir espacios de diálogo, de debate y de encuentro que nos permitan generar nuevas miradas sobre nuestras prácticas y el campo de actuación donde nos movemos. Algunas de las temáticas que abordará este eje refieren a: ética, reglamentación del trabajo social, condiciones laborales y mundo del trabajo, (des)profesionalización de la intervención, tecnología e inteligencia artificial.



2. Transformaciones de las políticas sociales, participación y derechos sociales

En este eje se prioriza la revisión de la matriz de protección social del Uruguay y la región, a la luz de las embestidas que viene sufriendo el Estado en relación al *ethos* neoliberal y su dinámica mercadocéntrica. Se intenta dar visibilidad al desmantelamiento y vaciamiento de los mecanismos de protección existentes y la consecuente ampliación de los márgenes de descuidadización que viven los sectores populares. Sumado a ello, el acceso a servicios mediado por nuevas tecnologías que reemplazan la labor del/la profesional del Trabajo Social, vulneran aún más las condiciones de vida y el ejercicio efectivo de los derechos sociales de las poblaciones con quienes trabajamos. Algunas de las temáticas que abordará este eje refieren a: acceso a servicios, participación ciudadana, participación comunitaria, desmantelamiento y/o reorientaciones en programas sociales y recursos.

3. Emergentes y emergencias del campo de las relaciones de género, generaciones e interseccionalidades

En este eje se abordarán las múltiples discriminaciones que viven los colectivos minoritarios, recuperando las marcas subjetivas que habitan en las personas oprimidas. Las militancias feministas y de género, los colectivos que visibilizan la diversidad, la discapacidad, la salud mental, las vejezes y las infancias desprotegidas, los colectivos afrodescendientes, las personas privadas de libertad y migrantes, entre otros, configuran mecanismos de resistencias acompañados por profesionales militantes quienes instituyen prácticas rupturistas en estos campos de intervención. Algunas de las temáticas que abordará este eje refieren a: infancias, adolescencias, vejezes, violencias, femicidios, impactos de la Ley de Tenencia Compartida, cuidados, migrantes, población privada de libertad, salud mental, discapacidad, afrodescendencia, LGTBQI+.

4. Producción de conocimiento en Trabajo Social: metodologías, campos novedosos y diálogo de saberes.

Este eje se propone ahondar en las distintas formas en que el Trabajo Social produce nuevos conocimientos a partir de su quehacer. La investigación como dimensión constitutiva de nuestro ejercicio, está atravesada por disputas epistemológicas, teóricas éticas y metodológicas las que, condicionadas histórica y socialmente, orientan y fundamentan la intervención. Se busca que los y las profesionales podamos intercambiar sobre las metodologías de intervención, así como los campos específicos de investigación; los debates en torno a nuevas (o renovadas) modalidades y encuadres de trabajo, así como también sobre los ámbitos de vacancia y las formas específicas de producir conocimiento que hegemonizan el campo profesional y aquéllas que intentan recuperar otras formas de ser y hacer Trabajo Social.



Por mayor información:

Correo electrónico: congresotrabajosocialuy2025@gmail.com

Teléfono: 2408 5182 - 098 894 702

Organizan:

- Asociación de Profesionales del Trabajo Social del Uruguay (ADASU)
- Departamento de Trabajo Social, Facultad de Ciencias Sociales, Udelar
- Cenur Noreste, Udelar
- Cenur Litoral Norte, Udelar
- CURE, Udelar
- Región Suroeste, Udelar
- Centro de Estudiantes de Ciencias Sociales (CECSO)

